



Conseil de sécurité

Briefing : Maintien de la paix et de la sécurité de l'Ukraine

New York, le 16 décembre 2024

Déclaration lue par Pascale Baeriswyl
Représentante permanente de la Suisse

Merci, Madame la Présidente.

Je voudrais remercier Madame Lisa Doughten d'OCHA de son intervention.

Au cours des deux dernières années, la Suisse s'est exprimée à maintes reprises sur l'Ukraine au sein de ce Conseil. Le peuple ukrainien a toujours été au centre de nos préoccupations.

Aujourd'hui ne fait pas exception.

Plus de 14 millions de personnes en Ukraine ont actuellement besoin d'une aide humanitaire. Le nombre de victimes civiles a dépassé les 40'000 personnes et plus de 10 millions de personnes sont déplacées et réfugiées. Les bombardements persistants créent un environnement de peur et d'incertitude.

L'hiver risque d'aggraver une situation humanitaire déjà précaire. Alors que les températures sont tombées en dessous de zéro, les attaques russes continuent de perturber les services essentiels.

Madame la Présidente,

Les attaques contre l'infrastructure énergétique de l'Ukraine, dont la dernière a eu lieu il y a seulement quelques jours, sont particulièrement préoccupantes. Elles ont entraîné des coupures d'électricité dans tout le pays et la perte d'accès à des services essentiels, notamment l'eau et le chauffage. Plus de la moitié des installations énergétiques ukrainiennes ont été détruites ou endommagées.

La Suisse condamne ces attaques systématiques et à grande échelle, qui pourraient constituer des crimes de guerre et des crimes contre l'humanité. Permettez-moi de souligner trois priorités pour ma délégation :

Premièrement, le respect du droit international humanitaire : les principes de distinction, de précaution et de proportionnalité doivent être respectés par toutes les parties au conflit et en tout temps. Les rapports de la Mission de surveillance des droits de l'homme et de la Commission internationale indépendante d'enquête sur l'Ukraine indiquent que les attaques contre les infrastructures électriques sont susceptibles de violer ces principes fondamentaux. La Suisse appelle la Russie à cesser immédiatement ces attaques. L'obligation de rendre des comptes pour toutes les violations du droit international humanitaire et des droits humains doit être assurée. A cet égard, nous prenons note des mandats d'arrêt émis par la Cour pénale internationale et réitérons notre soutien à la Cour.

Deuxièmement, répondre aux besoins humanitaires : des mois d'attaques systématiques contre les infrastructures civiles menacent l'accès aux services de base, entravant sévèrement l'approvisionnement en eau et en électricité. Ces coupures perturbent la vie quotidienne dans tout le pays, touchant des millions de personnes et affectant de manière disproportionnée les plus vulnérables, dont les personnes âgées, handicapées et celles déplacées à l'intérieur du pays. Elles empêchent l'accès à l'éducation et aux soins de santé et entravent les communications. La Suisse intensifie dès lors ses efforts pour la protection des personnes les plus vulnérables, conformément au plan de réponse hivernal de l'ONU en Ukraine.

Troisièmement, garantir la sûreté et la sécurité nucléaires : les dommages causés à l'infrastructure énergétique de l'Ukraine posent un risque sérieux pour la sécurité nucléaire. L'Agence internationale de l'énergie atomique a souligné la nécessité d'un réseau électrique stable pour assurer la sécurité des opérations des installations nucléaires. La Suisse exhorte toutes les parties à respecter pleinement le droit international et à adhérer aux sept piliers de la sûreté et la sécurité nucléaires ainsi qu'aux cinq principes, établis ici même, dans cette enceinte. Nous réitérons que la sécurité de toutes et tous les experts de l'AIEA en mission est de la plus haute importance et condamnons l'attaque survenue à leur encontre le 10 décembre.

Madame la Présidente,

Les conséquences de la guerre sur la population ukrainienne se feront sentir pendant des mois, voire des années.

La Suisse salue les efforts inlassables des acteurs et actrices humanitaires, y compris la contribution indispensable des organisations ukrainiennes et des volontaires qui, souvent au péril de leur vie, continuent de fournir une assistance vitale aux personnes dans le besoin. Nous rendons hommage aux plus de 50 travailleuses et travailleurs humanitaires qui ont été tués ou blessés en Ukraine cette année. Nous appelons à un accès humanitaire complet, rapide, sûr et sans entrave à tous les civils dans le besoin, y compris à proximité de la ligne de front et dans les territoires occupés. Il est essentiel que le personnel humanitaire soit protégé pour que l'aide parvienne à celles et ceux qui en ont le plus besoin.

La protection des civils demeure une priorité fondamentale. Nous réitérons notre appel à la Russie pour qu'elle mette un terme à son agression militaire et retire ses troupes de l'ensemble du territoire ukrainien. Fidèle à son engagement lors du premier Sommet pour la paix en Ukraine cet été, la Suisse continuera à soutenir les efforts en faveur d'une paix juste et durable, conformément à la Charte des Nations unies.

Au-delà de notre mandat au Conseil, le peuple ukrainien restera au centre de nos préoccupations et de notre soutien.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

Thank you, Madam President.

I would like to thank Ms. Lisa Doughten from OCHA for her briefing.

Over the past two years, Switzerland has repeatedly expressed its views on Ukraine in this Council. The Ukrainian people have always been at the center of our concerns.

Today is no exception.

More than 14 million people in Ukraine are currently in need of humanitarian aid. The number of civilian casualties has exceeded 40,000 and over 10 million people are displaced and in need of refuge. Persistent bombardments have created an environment of fear and uncertainty.

Winter threatens to exacerbate an already precarious humanitarian situation. While temperatures have dropped below zero, Russian attacks continue to disrupt essential services.

Madam President,

The attacks on Ukraine's energy infrastructure, the latest of which occurred just a few days ago, are particularly worrying. They have led to power cuts across the country and the loss of access to essential services such as water and heating. More than half of Ukraine's energy facilities have been destroyed or damaged.

Switzerland condemns these systematic, large-scale attacks, which may constitute war crimes and crimes against humanity. Allow me to highlight three priorities for my delegation:

First, respect for international humanitarian law: The principles of distinction, precaution and proportionality must be respected by all parties to the conflict at all times. Reports from the Human Rights Monitoring Mission and the Independent International Commission of Inquiry on Ukraine indicate that attacks on power infrastructure are likely to violate these fundamental principles. Switzerland calls on Russia to cease these attacks immediately. Accountability for all violations of international humanitarian and human rights law must be ensured. In this regard, we take note of the arrest warrants issued by the International Criminal Court and reiterate our support for the Court.

Second, addressing humanitarian needs: Months of systematic attacks on civilian infrastructure are threatening access to basic services, severely hampering the supply of water and electricity. Power

outages are disrupting daily life throughout the country, affecting millions of people and disproportionately affecting the most vulnerable, including the elderly, the disabled and internally displaced persons. They prevent access to education and healthcare, and hamper communication. Switzerland is therefore stepping up its efforts to protect the most vulnerable in line with the UN's Winter Response Plan for Ukraine.

Third, ensuring nuclear safety and security: Damage to Ukraine's energy infrastructure poses a serious risk to nuclear safety. The International Atomic Energy Agency has stressed the need for a stable electricity grid to ensure safe operation of nuclear facilities. Switzerland urges all parties to fully respect international law and to adhere to the seven pillars for nuclear safety and security, as well as the five principles, established here, in this Council. We reiterate that the safety of all IAEA experts on mission is of the utmost importance, and condemn the attack against them on December 10.

Madam President,

The consequences of the war for the Ukrainian population will be felt for months, if not years.

Switzerland commends the tireless efforts of humanitarian actors, including the indispensable contribution of Ukrainian organizations and volunteers who, often risking their lives, continue to provide vital assistance to people in need. We pay tribute to the more than 50 humanitarian workers who have been killed or injured in Ukraine this year. We call for full, rapid, safe and unhindered humanitarian access to all civilians in need, including near the front line and in occupied territories. The protection of humanitarian personnel is essential to ensure that aid reaches those who need it most.

The protection of civilians remains a fundamental priority. We reiterate our call on Russia to halt its military aggression and withdraw its troops from all Ukrainian territory. True to its commitment at the first Ukraine Peace Summit this summer, Switzerland will continue to support efforts to achieve a just and lasting peace, in accordance with the UN Charter.

Beyond our mandate on the Council, the Ukrainian people will remain at the center of our concerns and support.

I thank you